



» PUNTO Y APARTE

BMV, etiqueta verde en CKDs, Fibras E y bonos avance acotado

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

¡Qué calor! Ante el desordenado proceso industrial, la temperatura del planeta se incrementó desde 1970 en 0.86° C.

Lógicamente el desbalance climático pone en peligro el ecosistema y la supervivencia de diversas especies animales.

En ese contexto, desde 2009 México estableció una Estrategia Nacional contra el Cambio Climático cuyos objetivos posteriormente se incorporaron al pacto de París en 2015.

Mediante dicho convenio los gobiernos de 188 países acordaron reducir su huella ambiental, a fin de mantener la temperatura a raya...

Llegó la primavera... Puntualmente, se calcula que para cumplir con dichos objetivos en el mundo, serán necesarias inversiones por unos 75 billones de dólares de aquí al 2030.

A lo anterior suma que en los últimos años la conciencia en torno al complejo panorama ecológico, derivó en un *boom* en proyectos verdes en áreas como energías renovables, tratamiento de agua y proyectos para la reducción de desperdicios.

Sólo en el país se estima que en los próximos 10 años las inversiones sustentables requerirán

recursos por unos 163 mil millones de dólares.

Actualmente, Banobras, a cargo de **Alfredo Vara Alonso**, trabaja a marchas forzadas en un listado que incluya proyectos a largo plazo.

Hasta ahora ya se tienen registradas cerca de 120 obras ecológicas, de las cuales 76 cuentan con el financiamiento y unas 16 están en etapa de licitación...

Dólares verdes... En esa coyuntura un vehículo de financiamiento que será de gran relevancia en los próximos años son los llamados bonos verdes, instrumentos que apenas hicieron su debut en México en 2015.

Sin embargo, el primero que llegó a la BMV que preside **Jaime Ruiz Sacristán**, fue el de Nafin de **Jacques Rogozinsk** en 2016. Se trató de una emisión por unos 2 mil millones de pesos para proyectos de energías renovables.

A la fecha, en el país apenas se han emitido 10 bonos de este tipo por un total de 7 mil 650 millones de dólares, de los cuales unos mil 300 millones de dólares se financiaron a través de la BMV.

Como quiera, aún persisten barreras que no permiten una amplia difusión de este mecanismo.

Por ejemplo, actualmente las normas para clasificar y trazar el valor ecológico de estos proyectos son acotadas. En ese sentido, le adelanto que la BMV, en conjunto con el Consejo Consultivo de Finanzas Climáticas, que confor-

man directivos de la ABM, AMIS y AMAFORE, ya trabajan en una clasificación de proyectos para medir su grado de “verdor”.

Además, en el segundo semestre se busca llevar la etiqueta verde a otros instrumentos como CKDs y Fibras E.

Como quiera, habrá que trabajar fuerte para que el mercado sustentable **expanda sus raíces...**

MOODY'S, PERSPECTIVA ESTABLE... POR AHORA

Gira que gira... A pesar de que la calificadora Moody's, que comanda **Alberto Jones**, elevó su perspectiva para la calificación de México, de negativa a estable, ante un cambio abrupto en el manejo fiscal o en la política económica en el próximo sexenio, de nueva cuenta podrían volver las presiones a la baja sobre la nota soberana...

AGUAYO, NUEVO CAPITÁN EN AMANAC

Nuevo timón... La Asociación Mexicana de Agentes Navieros (AMANAC) eligió a **Adrián Leonardo Aguayo Terán**, como su nuevo presidente para el periodo 2018-2020. El ejecutivo cuenta con 15 años de experiencia en compañías del sector marítimo y encabeza en México a la naviera de origen francés CMA CGM. Experimentado capitán...